
 

 

 

CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER 

 

ATA Nº 142 

DA SESSÃO ORDINÁRIA 

CONSELHO MUNICIPAL DOS DIREITOS DA MULHER – CMDM 

 

 
Dia: 18/05/23 

Horário:14h 

Local:Plataforma on-line google pelo link 

https://meet.google.com/yyu-qrxx-fba?authuser=0 

  

Conselheiras Presentes: Erli A. Camargo (FMM-Lages), Danielle Angeli (SPM); 

Brígida  Elisabete Munhoz de Paula;(Clube Soroptimistas de Lages); Audrilara Arruda 
Rodrigues Campos (Fórum Municipal de Trabalhadoras (es) do SUAS/Lages;;Mareli Eliane 
Graupe(Uniplac);Vanilda  Antunes  Correa(ASDF-Associação Serrana de deficiente 
Físico);Larissa  Lima de Jesus (secretária Municipal de Assistência Social e Habitação);Silvana 
Regina Cordova(Secretaria Municipal de Agricultura e Pesca));Bruna Correa Vaz;( secretaria 
municipal da Saúde). 

 

Secretaria Executiva: Edna Pigozzi 

 

Justificativas de Ausências: Vera lucia Vargas;(Instituto Nereu Ramos) Zilma Alves da 

Silva;(Associação de Aposentados e Pensionista APPL) Eri Campos (Secretaria da Educação) 

 

PAUTA Aprovação de pauta; Aprovação da ata por falta de quórum; correspondência 

expedida e recebidas; planejamento anual/2023; agenda live; informe do CEDIM 

 

DESENVOLVIMENTO:A presidenta Erli A.Camargo  abre a reunião  com boas  vindas  a 

todas(as) conselheiras (os), quais fizeram uma breve apresentação dizendo seus nomes e 

instituições a qual representam ,pois estamos com conselheiras  novas, a Larissa está compondo 

a secretaria de proteção  básica , da coordenação técnica  ela é psicóloga , e justificou a ausência 

da colega Camila dizendo que estava em outra reunião ,e se colocou à disposição, Mareli em 

seguida leu a pauta, na qual foi aprovado, aprovação da ata por falta de 

quorum,correspondência expedida e recebida, como Convite da novas Conselheiras do 

CEDIM,lançamento do conteúdo virtual da Escola de Mulheres Luciane Carminatti,a Mareli no 

momento não tinha entendido o que seria ata por falta de quórum Dani explicou ,que na reunião 

passada só tinha quatro conselheiras que então e não tinha dado quórum, foi lembrado 

que  ficaria sim pra uma próxima quinta no mês seguinte, a vice presidenta Dani tomou a palavra 

dando início ao  Planejamento ANUAL 2023, tem como por objetivo fiscalizar e delibera as 

questões relativas  as relações de gênero no município de Lages, no  calendário das 

reuniões  mensais do CMDM ,que a partir de junho passará a ser na 4ª quinta -feira de todo mês, 

outro assunto muito importante e das justificativas de falta ,que somando três  conforme o 
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regimento do CMDM será alterada a conselheira, também  foi comentou que esse ano não tinha 

sido feito nada  em relação  ao combate a pobreza menstrual, e um projeto de lei que não foi 

ainda aprovado  e que e muito importante que seja feito isso ,sugiro que fosse providenciado um 

oficio pedido de informação para procuradoria, contendo nesse oficio ,a divulgação  do Estatuto 

da Mulher ,artigos vetados,lei para regulamentar o coletivo de Enfrentamento  e prevenção a 

violência contra a mulher ,ainda não tenho informação se está acontecendo nas escolas do 

Estado, essa coleta de absorvente ,vão ter que definir depois ,acredito que seja continuo. A vice 

presidenta sugeriu que a  comunicação do conselho a Edna  possa estar  fazendo as divulgações 

, a Erli até colocou que seria interessante  que não seja só a Edna e sim entre nós todas, dar uma 

instigada para que o pessoal conheça nosso trabalho como  plano de ação, também vamos falar 

do COMPAV está meio parado  por conta  que já está funcionando vou olhar para que possamos 

divulgar, e se só para homens e todos as vítimas  e quando isso aconteceu, nós  não fosse mais 

dialogar com os membros da rede, minha sugestão ,que possamos tornar se público o CMDM, 

vamos  forçar um diálogo entre as OSCS e secretarias (Agricultura, assistência 

Social,Educação,Política da Mulher) coletivo, vamos integrar agendas voltadas a ações para 

mulheres (mapear e catalogar a rede ). Outra coisa que me preocupa são as pessoas que 

trabalham na agricultura, as mulheres do interior foram deixadas de lado, ouviu uma diretora, 

ela falou em alguns porcentual de violência sexual que acontecei faz com que a gente repense 

no assunto, a Dani passou palavra a Mareli, onde ela falou que o escrito e muito bonito, mais na 

pratica, não basta ter um estatuto sem ações, existe orçamento previsto? Existe porcentagem 

para isso? Acredito que agora fica difícil porque ,tudo isso tem que ser planejado ,por mais que 

tenhamos boas intenções ,é necessário ter orçamento, mobilizar várias estratégias, então Erli 

exprimiu vamos dialogar direto com a secretarias(Secretaria Municipal de Política para Mulher, 

dona Marli Nacif, Secretaria  Municipal da Educação Ivana Michaltchuk,Secretaria Municipal de 

Saúde  Claiton Camargo de Souza)juntamente com a procuradoria da mulher ,até que a 

Mareli  questionou  a respeito da reunião que teve ao ano passado ,a Erli murmurou ,era 

responsabilidade da Dona Marli ,acredito que seja o caso e revisar isso ,vamos marcar uma 

reunião  para junho, que gera importância ao conselho e a captação de recurso para o fundo 

municipal .sugiro que façamos ações  ente amigo ,criando um espaço para divulgação e 

promoção de rifas no mercado público, recanto do pinhão e festa do pinhão ,um espaço com 

credencial e passaporte, pois sem a secretária não tem  sem recurso financeiro ,não temos 

dinheiro para que possamos investir, a Erli lembrou o filme o Vento Levou, onde a Scarlatti,ela 

tinha tudo e no entanto ,algo faltava em sua vida, precisou lutar para sobreviver e manter sua 

fazenda, então que siga de exemplo para  ,fazer  esforço, para que possamos ter  recursos, temos 

várias opções, ação entre amigos ,rifas ,janta, a Erli pediu que todas se manifesta em relação à 

ideia ,as conselheiras acharam inviável  a proposta por falta de tempo ,quem sabe em outro 

momento onde fica melhor para que todas participe, relação a capacitação de  conselheiras que 

está sendo feito pelo CEDIM,está sendo organizado daqui um a dois meses ,estamos nos ajuste 

final, com a possibilidade de  repescagem ,pois vai ser colocado as inscrições novamente para 

quem não fez e as novas que estão começando, temos também as lives serão 

trimestral,março,agosto e novembro ,a Dani  articulou  que o ano passado tivemos a do 

aborto  foi bem legal, e do ale ,vamos manter as lives , podendo  ser convidadas  Lunna/Ale para 
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que possam estar falando  sobre Gênero ,mulheres Trans. ,isso é importante pois dia 17 de 

maio  foi o dia internacional de combate ,lesbofomia,homofobia,trasbobia,a Mareli comentou 

que o ano passado a Uniplac realizou  palestra presencial com uma mulher indígena trans., isso 

é bem necessário para um contexto histórico e contexto atual,Audrilara cito que esteve na 

prefeitura ela se encontrava a miss Lages Trans. ,As pessoas ainda têm preconceito, vale a pena 

divulgar  para as pessoas e está convidado  Lunna para live ela também é cantora, A Erli 

comentou que em relação à saúde mental e mulheres em situação de rua ,aguardar reforma 

administrativa. Em relação  a saúde mental e situação de rua, A Dani citou que a 

Bernadete  secretaria da assistência Social ,tem uma equipe de saúde para atender ao público, 

durante a festa do pinhão  está sendo feio uma força tarefa para acolhimento temporário ,foi 

entrado em contato com instituição para doação de agasalho, esse 

acolhimento  temporário  segundo a secretária Bernadete ,foi porque a pandemia fez com que 

eles perdessem seus trabalhos ,então com conversa com meio ambiente  fazer nova cooperativa 

de reciclagem para encaminhar essa população. A Dani falou do  núcleo  do  comitê, a 

preocupação dela é referente as gestantes são pouca mais já aconteceu de óbito fetal infantil 

Esses são um dos nossos temas .vou estar incluindo em nossos temas .Quanto a escola legislativa 

e bancada feminina contra violência  audiência pública  as temáticas relativa às mulheres 

fomenta junto a câmara  de vereadores priorizando as temáticas relativa  a ,mulher, estatuto  da 

mulher ,audiência pública e divulgação na rádio, o ano passado teve ,mais esse ano ainda nada 

,Erli sugeriu que junto com ofício, que vai ser mandado, agendar reunião com Adriana 

gauterio,temos também  encontro com a rede de atendimento, agenda integrada ,defensoria da 

mulher ,através de uma live com tema que surgiu para poder montar o cronograma, o outubro 

rosa e nossa referência ,junto com as rede ,montar nosso trabalho ,a ideia é que continuamos 

insistindo junto  às organizações  que fazem parte  da rede, este ofício ainda não aconteceu, 

temos que mapear e catalogar, conversar com as entidades, Também devem ser colocadas ações 

tudo dentro do mesmo calendário ,dá uma visão geral, isso fortalece as ações, devem ser 

colocadas na defesa das mulheres. isso fortalece as ações, vamos ver agora a proposta de 

projeto por uma Cultura de paz nas Escolas, contribui na formação dos profissionais de 

educação, estudantes e representante do cpp da rede pública  municipal na cidade de Lages por 

meio de problematizações  e discussões de enfrentamento de todas as formas de violência tendo 

em vista a construção  de uma cultura de paz, o ano passado  teve no colégio Rosário, a Mareli 

pode falar um pouco do evento que vai acontecer na uniplac,então vai acontecer dia 22/05/23 

um seminário regional de prevenção de enfrentamento  da violência nas escolas, organizado em 

fevereiro pela coordenadoria Regional  da Educação de Lages  e também pela Uniplac, e UFSC, 

temos um projeto Estadual que sobre  Prevenção  de Violência  nas escolas de Santa Catarina, 

teremos como palestrante, professora Vera  que e da UFSC ela e coordenadora do centro ,Júlia 

Siqueira e referência no estado de Santa Catarina  e doutorando  na UFSC que já trabalhou na 

secretaria  Estadual Educação ela tem doutorado e livros tese em violência escolares e temos a 

Beatriz que e funcionaria e o professor Humberto os dois da sede de Lages, quero fazer o convites 

a todas vocês, A Dani vai enviar o plano de ação para todas as conselheiras, nada mais havendo 

a tratar, encerrou-se a reunião, e para constar,eu,Edna Pigozzi,secretria execultiva,lavrei a 
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presente Ata que, após lida e aprovada, será anexada em livro e publicada em conformidade 

com legislação Municipal vigente. Lages vinte cinco de maio de dois mil e vinte três. 

 
PLANEJAMENTO CMDM - 2023 
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ATIVIDADE OBJETIVOS QUANDO RESPONSÁVEL 

Reuniões 
ordinárias  

Fiscalizar e deliberar questões 
relativas às relações de gênero 
no Município de Lages, com 
finalidade de promover o 
Plano Municipal, em 
harmonia com as diretrizes 
traçadas pelos governos 
federal e estadual em 
consonância com as políticas 
destinadas a assegurar à 
mulher, participação e 
conhecimento de seus direitos 
como cidadã (Regimento 
Interno) 
Conhecer e fazer a divulgação 
do Estatuto da Mulher. 

Quarta quinta feira do mês. 
Online e Presencial. 
 
Observação: justificativas e 
ausências nas reuniões, 
conforme Regimento Interno. 

Mesa Diretora e participação de 
todas as conselheiras 

Combate à 
pobreza 
menstrual 

Quebrar o tabu e falar sobre 
menstruação 
Buscar informação sobre o 
assunto 
Exigir políticas públicas para 
dignidade menstrual 
Apoiar iniciativas de 
arrecadação de produtos de 
higiene 

Arrecadação de absorventes 
durante o ano. 
Fazer uma resolução 
recomendando que a 
campanha de arrecadação de 
absorventes seja permanente. 
Trote solidário. 
Maio/23 

Pedido de Informação Vera Suzana. 

Comunicação 
do Conselho  
(Facebook/Insta
gram) 

Publicizar as ações do 
Conselho 

Ao longo do ano Secretária Executiva do CMDM - 
Edna Pigozzi; 
-Conselheiras. 

COMPAV Ver como está o fluxo, com 
base no Estatuto da Mulher. 
Encontro com a Rede de 
Atendimento – Protocolo 
 
Seminário da Rede de 
Atendimento 

Jun/23 Provocar um diálogo entre 
integrantes do COMPAV, OSCs e 
Secretarias: Saúde, Educação, 
Assistente Social, Agricultura, 
Mulher 
 

Formação de 
Conselheiras 
(online) 
 

Oportunizar formação 
continuada para todas as 
Conselheiras na perspectiva 
de qualificar nossa atuação 
enquanto promotoras dos 
direitos da mulher. 

Capacitação das Conselheiras 
do CMDM de jun e / ou jul 
2023. 
 

CMDM/CEDIM/Escola de 
Formação do Estado. 
Participantes: 03 gov (Bruna, Eri e 
Dani e 03 não gov (Erli, Mareli, 
Vera, Patricia.) 
Possível repescagem 

Live/série 
temática 

 Mulher 
e 
 

Proporcionar debates por meio 
da problematização e 
discussão sobre a temática de 
enfrentamento de todas as 
formas de violência tendo em 

Trimestral: 
Março / Agosto / 
Novembro 
Alternar público interno e 
externo. 

CMDM 
Comissão:  
Previsão: 
Convidado: Ale / Lunna 
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 vista da construção de uma 
cultura de paz.  
 

 Live sobre Gênero, Mulheres 
trans. 
 

Mulheres em 
situação de rua 
e saúde mental 
 

Acompanhar mulheres em 
situação de rua. 
Comitê POP 

 Aguardar reforma administrativa. 
Próxima reunião: 26/05/23 
Comitê POP ativado. 

Escola do 
Legislativo/ 
bancada 
feminina contra 
a violência  
Audiências 
públicas 
 

Fomentar junto à câmara de 
vereadores priorizando as 
temáticas relativa à mulher. 
Estatuto da Mulher 
 

Audiência Pública e Divulgação 
com a Rádio 

CMDM e Procuradoria Especial da 
Mulher; 
Reunião com Adriana Gautério. 
Levar temas e agendar horário. 
Organizações da Sociedade Civil 
dificuldades. 
Óbito fetal e infantil; 
Mulheres em situação de rua; 
Pobreza Menstrual; 
Mulheres campesinas; 
Gravidez na adolescência; 
Métodos contraceptivos; 
 

Captação de 
Recursos para o 
Fundo 
Municipal dos 
Direitos da 
Mulher 

Angariar recursos junto às 
empresas de Lages e por meio 
de multas do judiciário? 

Reunião: SPM 
 

Secretária Marli Nacif; 
Procuradoria Especial da Mulher; 
Alexandre Takashima; 
Comissão:Dani, Erli, Mareli,  
 

Lei para 
regulamentar o 
Coletivo de 
Enfrentamento 
e Prevenção de 
VCM  

 Reunião em: Ofício Suzana Ver com os Secretários 
Secretária Marli Nacif; 
Ofício Procuradoria Especial da 
Mulher; 
Comissão:Erli, Eri 
 

Núcleo de 
Defensoria da 
mulher 
Agenda 
integrada 

Grupo de ref. Outubro/Rosa. 
 

Fazer ofícios aos órgãos e 
entidades solicitando 
informações sobre as 
atividades desenvolvidas para 
as mulheres 
Mapear e catalogar. 

Secretária Executiva: Edna 

Conferência da 
Mulher (on-line) 
 

  Aguardar encaminhamentos do 
CEDIM? 

 
PROPOSTA DE 
PROJETO: POR 
UMA CULTURA 

Contribuir na formação das/os 
profissionais de educação, 
estudantes e representantes 
do CPP da rede pública 

DURANTE O ANO 2023 
Eeb Nossa Senhora do Rosário. 
Seminário 22/05 das 8;30h às 
17;30h. 

CMDM E PARCEIROS 
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DE PAZ NAS 
ESCOLAS 

municipal na cidade de Lages 
por meio da problematização e 
discussão de enfrentamento 
de todas as formas de violência 
tendo em vista a construção de 
uma cultura de paz.  
 


